
	  	  	   	  
	  

Transcription	  de	  la	  
vidéo	  

 
L’orientation	  a-‐t-‐elle	  un	  sexe	  ?	  partie	  2	  (11’16)	  
Françoise	  Vouillot	  
	  
Matilda,	  
apprenons	  l'égalité.	  
	  
aaa...	  
	  
Apprenons	  l'égalité.	  
	  
-‐	  Un	  homme	  c'est	  costaud,	  
sûr	  de	  lui	  et	  beau	  gosse...	  
	  
Comme	  moi	  quoi.	  
	  
-‐	  Non	  mais	  n'importe	  quoi,	  
	  
un	  homme	  peut	  faire	  
les	  mêmes	  choses	  qu'une	  femme.	  
	  
-‐	  Pleure	  pas	  si	  t'es	  un	  homme,	  
c'est	  étrange	  non	  ?	  
	  
-‐	  Non	  c'est	  pas	  étrange,	  
un	  homme	  ça	  pleure	  jamais	  !	  
	  
-‐	  Bien	  sûr	  que	  si!	  Je	  vais	  te	  montrer...	  
	  
Tu	  vois,	  
	  
les	  hommes	  et	  les	  femmes	  sont	  	  
tous	  les	  deux	  dotés	  de	  glandes	  lacrimales	  
	  
qui	  leur	  permettent	  tous	  les	  deux	  
de	  pleurer	  de	  la	  même	  façon.	  
	  
La	  question	  de	  la	  différence,	  
	  
ça	  c'est	  un	  peu	  toujours	  le	  fond	  
des	  arguments	  pour	  justifier	  
	  



que	  les	  filles	  et	  les	  garçons	  n'aillent	  
pas	  faire	  le	  même	  type	  de	  formation,	  
	  
et	  ne	  soient	  pas	  tout	  à	  fait	  
dans	  les	  mêmes	  métiers.	  
	  
Alors,	  effectivement,	  
sur	  le	  plan	  biologique,	  
	  
personne	  ne	  va	  nier	  
qu'il	  y	  a	  une	  différence	  
	  
entre	  les	  hommes	  et	  
les	  femmes	  de	  notre	  espèce,	  
	  
différence	  qui	  est	  dédiée	  
à	  la	  procréation,	  
	  
qui	  est	  là	  pour	  
la	  fabrication	  des	  bébés.	  
	  
Donc	  oui,	  on	  est	  dans	  
une	  espèce	  animale	  
	  
où	  il	  y	  a	  des	  mâles	  
et	  puis	  des	  femelles	  
	  
qui	  produisent	  chacun	  
	  
les	  substances	  nécessaires	  
à	  cette	  procréation	  ;	  
	  
c'est-‐à-‐dire	  les	  ovules	  
et	  les	  spermatozoïdes.	  
	  
Mais	  quand	  même,	  
à	  y	  regarder	  de	  près,	  
	  
cette	  différence	  biologique,	  
	  
qui	  est	  extrêmement	  importante	  
pour	  les	  sociétés	  humaines	  
	  
puisqu'elle	  permet	  	  
le	  développement,	  
	  
la	  survie	  des	  espèces	  humaines,	  
	  
donc	  c'est	  humainement,	  



socialement,	  
	  
extrêmement	  important,	  
voir	  vital,	  on	  est	  bien	  d'accord,	  
	  
mais	  à	  y	  regarder	  de	  près,	  
	  
dans	  la	  biologie	  des	  hommes	  
et	  des	  femmes,	  
	  
c'est	  une	  petite	  partie	  
biologique	  différente,	  
	  
parce	  que	  pour	  tout	  le	  reste	  
de	  notre	  biologie,	  
	  
eh	  bien	  nous	  sommes	  semblables.	  
	  
Après,	  il	  y	  a	  des	  questions	  
de	  degrés.	  
	  
On	  est	  plus	  ou	  moins	  grand,	  
on	  est	  plus	  ou	  moins	  musclé,	  
	  
on	  est	  plus	  ou	  moins	  
ceci	  ou	  cela,	  
	  
mais	  tous	  nos	  autres	  organes	  
sont	  absolument	  semblables,	  
	  
nous	  fonctionnons	  de	  	  
la	  même	  manière,	  
	  
il	  n'y	  a	  pas	  un	  cerveau	  de	  fille	  
et	  un	  cerveau	  de	  garçon,	  
	  
ça,	  tous	  les	  travaux	  
en	  neurobiologie	  l'ont	  démontré	  
	  
depuis	  longtemps.	  
	  
En	  fait,	  il	  n'existe	  
absolument	  pas	  
	  
dans	  le	  cerveau,	  à	  la	  naissance,	  
	  
des	  circuits	  qui	  seraient	  
déjà	  câblés,	  
	  



qui	  feraient	  que	  naturellement,	  
les	  filles	  seraient	  ensuite	  douées	  
	  
pour	  tel	  ou	  tel	  type	  de	  métiers,	  
	  
et	  les	  garçons	  pour	  	  
tel	  autre	  type	  de	  métiers,	  
	  
pas	  du	  tout.	  
	  
De	  cette	  différence,	  
pour	  la	  procréation,	  
	  
on	  a	  voulu	  faire	  croire,	  
entre	  guillemets,	  
	  
je	  dis	  ça	  comme	  ça,	  
	  
à	  ce	  que	  c'est	  tout	  l'ensemble	  
des	  hommes	  et	  des	  femmes	  
	  
qui	  sont	  différents.	  
	  
Et	  que	  donc,	  
	  
ils	  ne	  résonnent	  pas	  	  
de	  la	  même	  manière,	  
	  
ils	  ne	  développeraient	  pas	  
les	  mêmes	  aptitudes	  ;	  
	  
physiques	  mais	  aussi	  
intellectuelles,	  
	  
ils	  n'auraient	  pas	  
les	  mêmes	  goûts,	  
	  
ça	  c'est	  important	  dans	  l'orientation.	  
	  
On	  invoque	  souvent	  ça,	  
	  
en	  disant	  que	  les	  filles	  et	  les	  garçons,	  
	  
n'ont	  pas	  les	  mêmes	  intérêts.	  
	  
Ils	  ne	  s'intéressent	  pas	  
aux	  mêmes	  connaissances,	  
	  
aux	  mêmes	  activités	  professionnelles,	  



	  
et	  on	  pense	  que	  
c'est	  naturel.	  
	  
C'est-‐à-‐dire	  que	  c'est	  le	  fait	  
qu'ils	  soient	  des	  petits	  garçons	  mâles,	  
	  
pour	  en	  revenir	  
au	  niveau	  biologique,	  
	  
ou	  des	  petites	  filles	  femelles,	  	  
biologiques,	  
	  
qui	  fait	  qu'ils	  n'ont	  pas...	  
	  
parfois	  ils	  ne	  vont	  pas	  
développer	  
	  
les	  mêmes	  compétences.	  
	  
Il	  y	  a	  un	  stéréotype	  qui	  dit	  
	  
que	  les	  filles	  seraient	  moins	  bonnes	  
en	  maths	  que	  les	  garçons,	  
	  
ce	  qui	  est	  absolument	  faux.	  
	  
Toutes	  les	  mesures	  
	  
des	  compétences	  en	  
mathématiques	  l'attestent.	  
	  
En	  tout	  cas	  c'est	  bien	  plus	  
variable	  qu'on	  ne	  le	  pense,	  
	  
et	  on	  ne	  va	  pas	  rester	  sur	  l'idée	  
	  
que	  si	  les	  filles	  font	  moins	  
de	  science	  que	  les	  garçons,	  
	  
c'est	  parce	  qu'elles	  sont	  
moins	  bonnes	  en	  maths.	  
	  
C'est	  pas	  ça	  la	  raison.	  
	  
Et	  si	  les	  garçons	  ne	  sont	  
pas	  dans	  les	  métiers	  
	  
où	  on	  s'occupe	  de	  



la	  petite	  enfance,	  
	  
puériculteur	  par	  exemple,	  
sage-‐femme	  etc,	  
	  
c'est	  pas	  du	  tout	  parce	  
qu'en	  tant	  que	  garçons	  
	  
ils	  en	  sont	  incapables.	  
	  
Les	  filles	  auraient	  
des	  qualités	  naturelles	  
	  
pour	  s'occuper	  des	  bébés,	  
	  
les	  garçons	  pas	  ?	  
C'est	  faux.	  
	  
Alors	  le	  fait	  d'insister	  
sur	  cette	  différence,	  
	  
a	  énormément	  d'influence	  
sur	  la	  manière	  
	  
dont	  on	  conçoit,	  dont	  
on	  se	  représente	  
	  
les	  petits	  garçons	  
et	  les	  petites	  filles.	  
	  
Il	  y	  a	  des	  études	  qui	  ont	  montré,	  
	  
que	  les	  parents	  qui	  
attendent	  un	  bébé,	  
	  
dès	  qu'ils	  connaissent	  
le	  sexe	  du	  bébé	  à	  venir,	  
	  
avec	  l'échographie	  
au	  5ème	  mois	  de	  la	  grossesse,	  
	  
se	  mettent	  déjà	  à	  attendre	  
une	  fille	  ou	  un	  garçon,	  
	  
et	  vont	  avoir	  des	  attentes	  
déjà	  très	  différentes,	  
	  
vont	  organiser	  
son	  environnement	  



	  
pour	  attendre	  le	  bébé.	  
	  
Ça	  va	  de	  la	  couleur	  
des	  draps,	  
	  
des	  premiers	  vêtements,	  
	  
et	  parfois	  presque	  
des	  premiers	  jouets	  etc.	  
	  
On	  va	  attendre	  que	  ce	  bébé	  
	  
se	  comporte	  bien	  comme	  
une	  fille	  ou	  comme	  un	  garçon.	  
	  
C'est-‐à-‐dire	  selon	  les	  
stéréotypes	  qu'on	  a,	  
	  
des	  comportements,	  
de	  ce	  que	  doivent	  être,	  et	  faire,	  
	  
les	  filles	  et	  les	  femmes,	  
les	  garçons	  et	  les	  hommes.	  
	  
C'est	  ce	  qu'on	  appelle	  
dans	  nos	  études,	  
	  
les	  rôles	  de	  sexes.	  
	  
C'est-‐à-‐dire	  on	  prescrit	  
socialement,	  
	  
des	  manières	  d’être,	  	  
des	  comportements,	  et	  des	  activités	  
	  
aux	  filles,	  aux	  femmes,	  
aux	  garçons	  et	  aux	  hommes.	  
	  
Et	  ces	  rôles	  de	  sexes	  
sont	  très	  variables,	  
	  
comme	  je	  l'ai	  dis	  
tout	  à	  l'heure,	  
	  
d'une	  culture	  à	  une	  autre.	  
	  
Ce	  qui	  prouve	  qu'ils	  
n'ont	  rien	  de	  naturel,	  



	  
car	  sinon	  ils	  seraient	  
identiques	  depuis	  toujours,	  
	  
et	  partout.	  
	  
Donc	  voilà	  la	  socialisation	  
des	  petits	  garçons	  
	  
et	  des	  petites	  filles	  ne	  
se	  fait	  pas	  de	  manière	  identique.	  
	  
Ce	  qui	  va	  faire	  que	  	  
les	  garçons	  et	  les	  filles	  
	  
vont	  finir	  par	  effectivement	  
développer	  des	  compétences	  
	  
un	  peu	  différentes.	  
	  
Par	  exemple,	  on	  s’aperçoit	  
que	  quand	  on	  a	  un	  ballon	  
	  
et	  un	  petit	  garçon	  
en	  face	  de	  soi,	  
	  
spontanément	  les	  gens	  
jetent	  le	  ballon	  dans	  les	  pieds	  
	  
du	  petit	  garçon.	  
	  
Très	  tôt	  les	  petits	  garçons,	  
	  
sauf	  si	  vraiment	  ça	  
ne	  les	  intéresse	  pas,	  
	  
vont	  apprendre	  à	  jouer	  
avec	  leurs	  pieds,	  à	  dribbler	  etc.	  
	  
Et	  ils	  vont	  développer	  	  
les	  connexions	  avec	  le	  cerveau	  etc	  
	  
et	  ils	  vont	  devenir	  en	  général,	  
bien	  compétents.	  
	  
Plus	  en	  moyenne,	  effectivement,	  
que	  les	  petites	  filles,	  
	  
parce	  que,	  



quand	  on	  leur	  lance	  un	  ballon,	  
	  
allez	  savoir	  pourquoi,	  
	  
on	  va	  plutôt	  leur	  lancer	  
dans	  les	  mains,	  
	  
alors	  elles,	  elles	  vont	  	  
devenir	  habiles	  avec	  leurs	  mains,	  
	  
à	  attraper	  les	  ballons	  et	  	  
à	  les	  rejeter,	  
	  
et	  beaucoup	  moins	  
avec	  leurs	  pieds	  
	  
car	  elles	  ne	  sont	  pas	  	  
entraînées.	  
	  
Donc	  en	  gros	  voilà,	  
	  
on	  entraîne	  les	  filles	  
et	  les	  garçons	  
	  
à	  exercer	  le	  corps,	  
	  
à	  développer	  des	  compétences	  
physiques,	  corporelles,	  
	  
qui	  sont	  totalement	  différentes,	  
	  
et	  puis	  parfois	  aussi,	  
on	  va	  dire,	  intellectuelles.	  
	  
Enfin,	  faire	  marcher	  son	  cerveau.	  
	  
Par	  exemple	  les	  jouets,	  
ça	  a	  été	  très	  bien	  étudié.	  
	  
Les	  jouets	  qu'on	  offre	  aux	  garçons,	  
	  
ceux	  qu'on	  appelle	  vraiment	  
typique	  garçons,	  
	  
sont	  en	  général	  des	  jouets	  
où	  il	  faut	  élaborer	  quelque	  chose,	  
	  
on	  part	  de	  pièces,	  par	  exemple	  
l'exemple	  du	  mécano	  de	  nos	  grand-‐pères,	  



	  
il	  y	  a	  des	  pièces,	  et	  puis	  il	  faut	  
imaginer	  dans	  sa	  tête,	  
	  
des	  volumes,	  des	  formes,	  	  
ça	  peut	  être	  une	  maison,	  
	  
ça	  peut	  être	  une	  grue,	  
ça	  peut	  être	  etc,	  
	  
et	  il	  va	  falloir	  avec	  ces	  pièces,	  
réaliser	  cette	  forme.	  
	  
Donc	  ça,	  ça	  développe	  des	  
compétences	  extrêmement	  importantes	  
	  
de	  représentation	  dans	  l'espace,	  
d'abord	  de	  création,	  
	  
d'innovation	  et	  	  
de	  création,	  
	  
et	  puis	  de	  passer	  de	  
2	  dimensions	  à	  3	  dimensions.	  
	  
Alors	  ça,	  c'est	  des	  choses	  
qu'on	  va	  pouvoir	  utiliser	  
	  
par	  exemple	  en	  géométrie.	  
	  
Ou	  quand	  on	  va	  être	  sur	  	  
des	  activités	  d’ingénierie,	  
	  
ou	  de	  dessins	  industriels	  etc.	  
	  
Alors	  oui	  les	  garçons	  sont	  meilleurs,	  
	  
mais	  ils	  sont	  entraînés	  
depuis	  tout	  petit	  avec	  leurs	  jeux.	  
	  
Alors	  les	  filles,	  quand	  on	  prend	  
les	  jouets	  typiques	  filles,	  
	  
parce	  qu'il	  y	  a	  aussi	  des	  jouets	  
plus	  mixtes,	  moins	  marqués.	  
	  
Mais	  les	  jouets	  typiques	  filles,	  
	  
ne	  sollicitent	  absolument	  pas	  



le	  développement	  
	  
des	  mêmes	  compétences,	  
aptitudes	  que	  les	  garçons.	  
	  
C'est	  des	  jouets	  prêts	  à	  jouer.	  
	  
Il	  n'y	  a	  rien	  à	  construire,	  
la	  poupée	  elle	  est	  là,	  
	  
le	  berceau,	  
le	  micro-‐ondes,	  
	  
le	  fer	  à	  repasser,	  
	  
puis	  vous	  avez	  remarqué	  
au	  passage	  que	  ceux	  sont	  
	  
des	  jouets	  destinés	  à	  l'apprentissage	  
des	  futures	  tâches	  domestiques	  
	  
que	  vont	  occuper	  essentiellement	  
les	  femmes.	  
	  
Donc	  on	  appelle	  ça	  des	  jouets,	  
mais	  c'est	  déjà	  les	  former	  
	  
à	  leurs	  rôles	  de	  futures	  responsables	  
du	  travail	  domestique.	  
	  
Donc	  c'est	  des	  jouets	  
prêts	  à	  jouer,	  
	  
donc	  ils	  ne	  sollicitent	  pas	  
les	  compétences	  dont	  j'ai	  parlé	  
	  
pour	  les	  jouets	  de	  garçons.	  
	  
En	  revanche,	  ces	  jouets-‐là	  	  
vont	  développer	  quelque	  chose	  
	  
de	  très	  important	  aussi	  
pour	  les	  humains	  
	  
et	  les	  petits	  humains,	  
	  
ce	  qu'on	  appelle	  
la	  fonction	  symbolique.	  
	  



Faire	  comme	  si,	  etc.	  
	  
Et	  ça	  on	  en	  prive	  les	  garçons,	  
	  
en	  privant	  les	  garçons	  
de	  pouvoir	  jouer	  à	  la	  poupée,	  
	  
alors	  que	  ça	  n'a	  aucun	  rapport	  
et	  aucune	  incidence	  
	  
sur	  la	  sexualité	  future,	  
	  
ça	  il	  faut	  aussi	  l'admettre	  
et	  le	  savoir	  une	  fois	  pour	  toutes,	  
	  
eh	  bien	  on	  prive	  les	  garçons	  
de	  cette	  fonction	  symbolique,	  
	  
alors	  après,	  plus	  tard,	  on	  leur	  reproche	  
	  
de	  ne	  pas	  comprendre	  
les	  émotions	  des	  autres,	  
	  
de	  dire	  :	  
	  
«	  je	  ne	  sais	  comment	  on	  tient	  
un	  bébé	  dans	  ses	  bras,	  
	  
et	  comment	  on	  lui	  
donne	  le	  biberon.	  »	  etc.	  
	  
Donc	  les	  filles	  vont	  devenir	  
très	  compétentes	  là-‐dessus,	  
	  
parce	  qu'elles	  sont	  aussi	  	  
entraînées	  depuis	  longtemps.	  
	  
Alors	  voilà	  comment	  dès	  le	  départ,	  
	  
ces	  normes,	  ces	  rôles	  de	  sexes,	  
	  
vont	  d'abord	  être	  appliqués	  
dans	  l'éducation	  familiale,	  
	  
puis	  à	  l'école	  maternelle	  etc,	  
	  
et	  vont	  faire	  que	  les	  petits	  	  
garçons	  et	  petites	  filles	  
	  



vont	  vite	  prendre	  conscience	  
	  
de	  ce	  que	  c'est	  d'être	  une	  fille,	  
et	  ce	  que	  c'est	  d'être	  un	  garçon.	  
	  
Et	  pour	  recevoir	  des	  choses	  sympathiques,	  
être	  aimé	  par	  ses	  parents	  etc,	  
	  
les	  petits	  garçons	  et	  petites	  filles	  
vont	  dépenser	  beaucoup	  d'énergie	  
	  
à	  se	  montrer	  une	  vraie	  
petite	  fille	  féminine,	  
	  
et	  un	  vrai	  petit	  
garçon	  masculin.	  
	  
Donc	  c'est	  comme	  ça	  aussi	  
qu'on	  construit	  des	  identités,	  
	  
très	  marquées	  à	  l'adolescence,	  
	  
et	  qui	  vont	  jouer	  un	  rôle	  important	  
	  
dans	  les	  choix	  d'orientation.	  
	  
Alors	  en	  conclusion,	  
avec	  tous	  ces	  éléments,	  
	  
moi	  j'ai	  envie	  de	  transmettre	  
un	  petit	  peu	  comme	  message,	  
	  
qu'au	  fond,	  qu'on	  soit	  
fille	  ou	  garçon,	  
	  
biologiquement	  parlant,	  
	  
eh	  bien	  ça	  ne	  doit	  avoir	  aucune	  	  
importance,	  aucune	  incidence	  
	  
sur	  les	  destins,	  sur	  ce	  qu'on	  a	  
envie	  de	  devenir	  au	  cours	  de	  sa	  vie.	  
	  
Il	  faut	  arriver	  à	  se	  libérer	  
de	  ce	  carcan	  
	  
dans	  lequel	  on	  a	  parfois	  
été	  un	  peu	  enfermés	  
	  



tout	  au	  long	  de	  son	  enfance	  
et	  de	  son	  adolescence,	  
	  
ça	  n'empêche	  pas	  qu'on	  ait	  
envie	  d'être	  une	  fille	  féminine	  
	  
ou	  un	  garçon	  masculin.	  
	  
Et	  on	  peut	  être	  une	  fille	  n'ayant	  
pas	  envie	  d'être	  très	  féminine	  
	  
ou	  un	  garçon	  n'ayant	  pas	  envie	  
d'être	  très	  masculin.	  
	  
Tout	  ça	  est	  possible	  
tout	  ça	  est	  normal.	  
	  
Donc	  les	  filles	  et	  les	  garçons	  
devraient	  pouvoir	  s'envisager	  
	  
dans	  tous	  les	  métiers	  
et	  formations	  possibles,	  
	  
et	  que	  ce	  soit	  seulement	  ce	  qu'ils	  ont	  
envie	  de	  devenir	  qui	  les	  pilote,	  
	  
et	  non	  pas	  des	  normes	  qui	  leur	  
sont	  imposées	  de	  l'extérieur.	  
	  
Matilda	  -‐	  Apprenons	  l'égalité.	  
	  
Apprenons	  l'égalité.	  
	  
Matilda	  
	  


